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議員聽專題講座有感 港滬「共生」非生死博弈
港倘續「醉生夢死」勢落後形勢
香港文匯報訊（記者 鄭治祖 上海報道）香港立法會訪滬團昨日分別聽取了由國家發展和

改革委員會及上海自由貿易區管委會官員主講的專題講座。多名議員會後透露，有關官員以分

析及數據說明國家未來仍要不斷改革，令他們感受到香港在國家走

向國際化、規範化上有優勢，而港滬之間非「生死博弈」，

而是以「互以共生」的模式合作，但香港倘再「醉生夢

死」，不積極加強與內地的合作及發展，將會落後形勢。

在訪問行程最後一日，香港立法會議員訪滬團昨晨
參加了兩場專題演講，包括由國家發展和改革委

員會學術委員會秘書長張燕生主講的「國家全面深化改
革」，及由上海自由貿易區管委會常務副主任戴海波講
解上海自由貿易試驗區的最新發展情況。
講座甫開始，張燕生對訪問團表示熱烈歡迎，「我首
先要歡迎最優秀的香港議員，我會談到國家全面深化改
革，當中更多是個人研究心得」。
立法會主席曾鈺成介紹說，張燕生是國際金融及貿易
研究領域專家，曾先後主持或參與國家社會科學「七
五」、「八五」規劃重點課題，「十五」至「十二五」
國民經濟與社會規劃重點研究課題，曾經獲得多項學術
獎項，包括國家發改委優秀研究成果獎等。

滬先行經驗可輻射全國
民建聯主席譚耀宗在會後引述指，張燕生深入介紹國
家的改革開放發展，並以分析及數據引證未來為何要繼
續改革，包括以上海作為「先行先試」，若然可行就輻
射全國。
他認為，上海地處長三角，規劃發展不單從上海出
發，而是要輻射至其他長三角地方，這樣對上海發展起
了關鍵作用，展現出發展前景；反觀香港地方少，發展
受到局限，雖然香港運輸網絡發展中，但再不積極發展
就會落後形勢。

民建聯副主席李慧琼指出，講座最令她印象最深的
是，講者客觀及批判總結改革開放的成績及社會現象，
成績當然是國家經濟實力晉升世界第二，甚至國際預測
或會晉升第一，但衍生人均收入及社會發展不平均的問
題。
因此，未來國家不會單純追求發展，同時亦會考慮公
平以至人與自然及歷史關係，在新判斷新形勢底下作新
發展路向：「事實上，國家城市思維尋求雙邊共贏，不
是單純你贏我輸。」

上海自貿區非建「新香港」
民建聯進出口界議員黃定光指，上海自貿區並非想打
造「新香港」，而是國家深化改革的整體規劃策略，
「這是應對全球一體化的發展策略，未來也可以有其他
的自貿區，現在就以上海作為試點，若試行成功最終可
輻射全國」。
民建聯陳恒鑌表示，上海自貿區的成立，可促使香港
加緊努力保持競爭力，故上海與香港的經濟關係，不是
「生死博弈」，而是以「互以共生」的模式合作。
新民黨主席葉劉淑儀指出，不擔心上海與香港競爭，

指協助國家走向現代化，香港亦能從中得益，達至雙
贏。在上海自貿區的問題上，香港在國際化方面有經驗
和優勢，國家想走向國際化、規範化，「（香港）同內
地溝通，我們比外國好得多」。

滬或需30年才能超香港
工聯會議員王國興表示， 內地未來30年將加快發
展，指上海着意解決關卡及限制，令內地改革進一步開
放更加靈活，向國際接軌，「一線開放，二線管好」，
上海發展前景無可限量。
商界議員廖長江說，張燕生分析了整個國際形勢，由
於世貿造成全球一體化，提升了TPP的標準，令發展中

國家無法跟隨，為此，國家設立上海自貿區，發揮「先
行先試」作用，提升國家治理等標準，更不排除今後會
有其他自貿區的產生，包括珠三角等，預料上海軟件發
展或需20年至30年方能追趕過香港。
他認為，「香港有能力也不怕競爭，但若香港向前行

就會被拖後腿，擔心香港仍然醉生夢死，趕不上深化改
革發展的列車，這是好可惜的事」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）滬港經貿合作會議
將於今年第三季舉行，進一步推動滬港共同發展。特
首梁振英昨日強調，特區政府會做到適度有為，在可
行的情況下盡力協助港人在外發展，並希望各界就此
多提意見。
梁振英昨日在中國香港（地區）商會致辭時表示，

今次是特區政府成立後，他和大多數立法會議員第一
次訪問上海，這是非常好的機會，並相信可藉今次交
換意見，而大家的提點及監督將對特區政府有幫助。

滬港經濟社會關係密切
他估計，在上海工作的港人以十萬計，說明上海作

為商業城市的重要性，也說明了上海與香港經濟社會
關係密切。
梁振英強調說，現屆政府上任後，有一個執行得不

錯的政策，就是官員到訪內地大小城市時，都會安排
與當地港人會面，了解他們的生活、就業情況等，又
笑言昨日在座不少人「仲係交緊香港稅」，引來台下
大笑。
他續說，大家對香港政府及社會仍然很關心，是香

港大家庭的一分子，強調香港面積不大，很多港人都
在外面打拚，特區政府會做到適度有為，在可行的情
況下，盡力協助港人在外發展。
梁振英又說，今年第三季會舉行滬港經貿合作會

議，進一步推動滬港共同發展，希望各界多提意見。

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖 上海報道）近年個人遊政策
發展遠超預期，令香港接待容
量受壓，坊間建議港府應調控
內地訪港旅客數量增長。立法
會訪問團昨日在「國家全面深
化改革」座談會，特別關注到
個人遊問題。多名立法會議員
會後引述指，國家發展和改革
委員會學術委員會秘書長張燕
生說，個人遊容量受壓屬過渡
性問題，深信中央及特區政府
能夠透過有效措施解決問題。
自 2003 年開放個人遊政策

後，香港與內地接觸日漸緊
密，同時衍生出不少矛盾。有議員會上提到，個人遊容量在香
港衍生不少爭議。

信中央特區能合作治理
商界議員廖長江會後引述指，張燕生指，中央政府知悉個人
遊所衍生的問題，並深信能透過中央與特區合作治理，又認為
問題屬過度性階段。
他認為，香港是彈丸之地，定會衍生市場供應需求問題，但

香港作為自由貿易港，無理由禁止遊客購物，「禁止遊客購物
是倒米行為，未來定要於短、中、長期要處理好供應。在經濟
學上，以供應滿足需求肯定是王道的做法」。
民建聯副主席李慧琼指出，個人遊政策於沙士後確立，最終
香港利用機遇並創造出高薪職位，但香港未來要管理好機遇與
困難。
民建聯進出口界議員黃定光則引述指，張燕生提到香港可推
出短期內地措施，並於中央政府配合下紓解影響，並指香港僅
得700萬人口，但內地有13億人口，自然會構成容量問題，但
國家長遠也要提高人民素養，「我舉例指，比如內地做好乳製
品質量，就不會再有大量內地人到香港買奶粉」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、錢
修遠 上海報道）立法會訪滬團昨日
於下榻酒店與在滬港人午宴，逾300
名不同團體人士赴會。中國香港（地
區）商會上海會長張偉恩表示，香港
與內地關係日漸頻密，加上自貿區的
成立，越來越多港人到上海發展，相
信有助進一步加強滬港合作。有在滬
港商表示，他們趁此機會向議員反
映，希望香港人不應用老眼光看內地
的發展。
特首梁振英及立法會議員訪滬團昨
日出席由中國香港（地區）商會在上
海舉辦的午餐會。出席午宴的包括中
國地區商會代表、上海各大學校友會
成員、專業界別團體等，除梁振英及
立法會主席曾鈺成外，坐在主家席包
括政制及內地事務局局長譚志源，港
區人代兼滬港經濟發展協會會長姚祖
輝，經民聯梁君彥、劉皇發，公民黨
湯家驊等。
梁振英在致辭時指出，是次是特區
政府成立後，特首與大多數立法會議
員第一次訪問上海，是非常好的機
會。滬港經濟關係密切，將來會進一
步推動滬港共同發展，希望各界多提
意見（見另稿）。

內地發展速度令人矚目
曾鈺成在致辭時表示，立法會議員

集體訪問內地並不容易，今次是得到
特首梁振英大力支持和推動，議員十
分珍惜和重視機會。議員上一次訪問
上海，是2010年舉行的世博，事隔
幾年後，他們對上海的快速發展留下
了深刻的印象。
他續說，10年前曾應印度政府邀請
訪問，當時有一名外交官員問他如何
比較中國和印度的城市，他直言印度
的首都幾十年來沒什麼變化，但中國
的城市「幾個月無去，你係睇到變
化」，發展速度令人矚目，又笑言不
少港人留在上海已20多年，已經「樂
不思港」。
午宴間，議員和在滬港商彼此交流
熱絡。在滬港商以實際經驗，現身說
法，為議員答疑解惑。商會成員王先
生對本報表示，議員平日很關心上
海，並對上海的重大市政建設熟稔於
心，是次午餐交流集中於議員們平日
對內地營商環境的疑惑。
他舉例說，有議員稱對內地「幫忙
文化」頗不認同，覺得這種做法類似
利益交換，「我告訴這位議員，現在

內地很像三四十年前的香港，內地出
現的情況過往在香港也很普遍，事實
上中央一系列反貪腐政策，十分見
效，不足之處正在改善，不應用老眼
光看內地」。

兩地學生交流擴視野
另一位商會成員Jack透露，同桌

有位議員家裡做零售業，這位議員
指他家裡有零售產業，經常有內地
商業地產商邀請他來內地發展，入
駐內地商場，但他不確定於零售業

而言，內地是否真的有市場，「我
們都告訴他，港商在內地發展不
錯，特別在上海等一線城市居民消
費能力還是很強，有機會來內地發
展的話，不應放棄，當然最關鍵還
是要選對開店地點」。
Jack並指，他還與同桌議員的話題

聚焦兩地交流。「我們都認為，現在
越來越多的內地學生去香港讀大學，
通過香港獲得國際視野，另一方面很
多香港學生畢業後，則願意選擇內
地，因為內地發展空間更大。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖 上海報道）立法
會訪滬團昨日圓滿結束，多名議員均指行程豐
富，安排妥善，更增加了對國家國情的認識，期
望日後再有機會訪問內地，見證國家繁榮昌盛。
民建聯主席譚耀宗總結是次訪滬行程時表示，

訪問行程緊湊，內容豐富，開拓了議員的視野。
他說，3個專題講座加深了他們對國家外交政策、
經濟發展的認識，他亦對參觀商務區印象深刻，
形容上海發展「好犀利」。他指類似的訪問交流
十分有用，希望日後繼續舉辦。
民建聯議員陳恒鑌表示，是次訪問團行程安排
周到，議員關心的議題，例如虹橋商務區、專題
講座以至政改都有顧及，而專題講座的主講嘉賓
均是重量級人士，例如首日舉行的外交形勢講
座，對了解國際形勢有有幫助。他認為此行擴闊
了視野，體會到應從國家層面看問題希望日後多
舉行類似考察活動。

倘港續內耗 恐錯失機會
民建聯漁農界議員何俊賢對3個專題講座印象特
別深刻，指自己身為漁民，國際形勢與漁民利益
有密切關係。他笑言，「上海自由貿易試驗區」
講座的財經內容並非「人人聽得明」，而他比較
關心南海水域的爭議，對漁民捕魚的影響。講座
令他從中了解中國是如何處理錯綜複雜的國際形
勢。他又稱讚訪問行程安排豐富，例如與在滬港
人午宴，令議員有機會了解當地港人的生活情
況。
新民黨主席葉劉淑儀表示，議員在訪問行程中

甚有得着，了解到國家最新發展，並希望今次只
是第一次，將來有更多機會到內地交流。3場專題
講座非常精彩，指參與行程的反對派議員亦甚為
投入，如民主黨單仲偕向中國國際問題研究所長
曲星提問，特區政府應如何處理菲律賓人質事
件，促使菲方道歉。她指雙方會後繼續交流，十
分積極。
工聯會議員王國興表示，今次訪問觀摩了上海
的最新發展，看到上海「志氣非常大，是改革開
放新的35年」，跟過往有不同目標和規劃，勇於
為內地改革開始作出示範。他認為，倘香港仍不
斷內耗，停留在政治爭拗，很快會被上海追上，
希望社會把握機會，否則不進則退。

邀請交流 中央展誠意
王國興表示，中聯辦主任張曉明表明願意邀請

議員交流，他對中央展示誠意表示高興，希望昨
日的座談會行了第一步，日後大家可有傾有講，
向前推進政制發展。他透露，有反對派議員提出
要有「公民提名」，他引述張曉明即場反問：
「（倘『公提』可以）是否可以『公司提名』？
中聯辦提名？」
經民聯主席梁君彥表示，今次訪問上海是很好
的經驗，看到上海的快速發展，令他覺得「香港
好多嘢都要追，互相吸收」，如自己參觀商務區
後，發現上海擁有超過50萬平分米的會展中心，
但香港只得100萬尺，說明香港有需要提高競爭
力。他又引述上海市委書記韓正說，上海自貿區
有41%是香港企業，證明內地有很多機遇。

50多名立法會議員歷史性訪問上海，
特區政府新聞處、駐京辦以至立法會秘
書處，無不嚴陣以待，派出大量人力物
力籌備。政改座談會「主菜」昨日終於
上演，一眾傳媒行家日以繼夜採訪，身
累肚更餓，隨行出發的新聞處處長聶德
權就對記者噓寒問暖，不停問大家「肚
唔肚餓、累唔累」，相當有心。

提起食物，工聯會榮譽會長陳婉嫻聯
同黨友接受採訪後，走出傳媒中心外與
記者「吹水」，見到記者左手可樂，右
手三文治，突然雙眼發光問：「點解你
哋有可樂飲咁好嘅？」莫非嫻姐在座談
會餓親？

是次訪問上海，駐京辦、立法會秘書
處皆「如臨大敵」，前者調派五六名新
聞署人員南下，為考察上海建設、專題
講座等安排打點，昨日為準備座談會，
更只得10分鐘午飯時間。

在立會立會秘書處，據知今次訪問派出
了11名職員隨行，除了全天候服務議員，
亦為記者們提供各類最新資訊、安排來往
交通等，難怪曾鈺成主席昨日在總結行程
記者會時，特別點名多謝秘書處。

至於在整個行程中未有公開講話的政制及內地
事務局局長譚志源，昨午就派出政治助理陳岳鵬
（Ronald）四出收料，例如昨日各建制派政黨退
場後，便到傳媒中心逐一接受採訪，陳岳鵬手執
記事簿寫筆記，十足記者一樣，
非常勤力。

■香港文匯報記者鄭治祖

在滬港商盼勿用老眼光看內地

建制派讚加深對祖國認識

梁
振
英
：
盡
力
助
港
人﹁向
外
闖﹂
張燕生：個人遊容量受壓僅過渡性

■張燕生說，個人遊容量問
題相信中央及特區政府能解
決。 鄭治祖攝

新
聞
官
向
記
者
噓
寒
問
暖

■梁振英在中國香港（地區）商會所設的午宴上，向在滬港人和港商致辭。

■■立法會議員訪滬團出席立法會議員訪滬團出席
專題講座專題講座。。 鄭治祖鄭治祖 攝攝


